

y la octava una de las mas solemnes que ha costado Méjico, en que hubo dos cuadrillas de danzas, una al uso romano y otra al mejicano, asistiendo á la procesion y á recibir y volver las relijiones con sus santos, y asimismo el baile de los gigantones.

Esta tarde los vecinos de la Alemada y hospital, salieron de máscara curiosamente vestidos, con varios trajes, remendando varios animales y fábulas de la antigüedad: la idea del carro fué el Monte Parnaso, vestido de carmesí, el Pegazo con alas, en nueve nichos las musas con cetros en las manos, arriba en un trono el Dios Apolo como presidente, que llegando al hospital representó en una loa las virtudes del santo; pasó á otras partes, y por ser tarde no pasó adelante.

NOVIEMBRE.

Lunes por la mañana, dia de Todos Santos, andubo por la ciudad, y por comenzar á mediodio el doble de la conmemoracion general de los difuntos, cesaron por ahora los festejos de comedias y toros que ha de haber, de que se dice saldrá impresa relacion, y así, concluyo con esta, en que sucesivamente he referido lo mas principal de esta celebridad, que sea á honra y gloria de Dios y del santo patriarca san Juan de Dios, pidiéndole que nos alcance de su Divina Magestad la salud corporal y espiritual, para servirle y gozarle en su compañía eternamente. Amen.

Muerte.—Martes 2, vino nueva de haber muer-

to en Guatemala el vicario general de la Merced, Fr. Francisco Grajal que habia ido á visitar aquella provincia: dicen que de pesadumbre que le dieron, no queriéndolo recibir ni hacer capítulo, le sobrevino dicenteria y de ella la muerte; tambien se la dieron bastante en esta ciudad al tiempo del capítulo.

Jueves 4, salieron de la prision de la cárcel arzobispal, donde habian estado desde 12 de agosto el Br. D. José de Herrera y Francisco Antonio de Rosas, presbíteros, y los conderó el señor arzobispo en seis meses de coro de la catedral.

Viernes 5, se celebró en la Profesa el aniversario de los soldados.

Este dia vino el oidor D. Cristóbal de Palma y Meza, oidor de Guadalajara, y el receptor D. Juan de Salazar, de Zacatecas, de visitar aquella caja real.

Vino tambien D. Diego de Vargas Zapata y Lujan, gobernador que ha sido del Nuevo-Méjico.

Sábado 6, fueron los años del rey en la catedral.

Salió otra máscara con representacion del mundo al revés, los hombres vestidos de mujeres y las mujeres de hombres; ellos con abanicos y ellas con pistolas; ellos con rucas y ellas con espadas: el carro vestido gallardamente con un retrato de san Juan Dios, y un garzon ricamente adornado que recitaba una elegante loa.

El día siguiente salió otra máscara de los niños de San Juan de Letran, vestidos á lo romano, llevando en un carro, que tendria media vara en curiosos nichos todos los patriarcas, y en medio á san Juan de Dios, á quien representaba la loa uno de ellos con garbo singular.

Muerte.—Lunes 8, enterraron á un mulato cochero de D. Fulgencio de Vega, y vice-mayorazgo, que murió de una herida que le dió el capitán.....hijo de Pascual Rodriguez, el día 23 de octubre por la tarde, por causa de habersele descomedido en palabras, sobre decirle que parase el coche y no lo salpicase.

Martes 9, por la tarde, junto á la esquina de Santa Cruz, llevando unos soldados un preso, salió á querer quitarlo un negro, y sobre ello le dieron una cuchillada en la cabeza y lo atravesaron y lo llevaron á la cárcel haciéndolo cargar.

Este día por la mañana fué el corregidor con ministros á sacar unas talegas de reales enterradas entre la cerca de San Francisco y la acequia, en frente de la casa del marques Rétis.

Miércoles 10, ha continuado el corregidor en hacer cabar, y han hallado cinco cuerpos.

Este día salió por rector de escuelas el Dr. D. Rodrigo Flores García de Valdes, canónigo lectoral y capellan de las Capuchinas.

Jueves 11, comenzaron las comedias por la canonizacion de san Juan de Dios, que fué la de esta tarde la del *Príncipe Prodigioso*, por los vecinos de Tacuba.

Viernes 12, se representó por el coliseo la comedia *No puede ser*; y en interin hirieron á uno inmediato al convento de San Juan de Dios, y lo trajeron al hospital y lo confesaron, y el delincuente se retrajo tambien herido en la Veracruz.

Sábado 13, no hubo comedia, y quitaron el teatro por lo sucedido ayer.

Este día se votaron las cátedras de vísperas de leyes y la de matemáticas, y se llevó la primera con tres votos el Dr. D. José de Leon, la segunda con todos el Dr. Luis Solano.

Lunes 15, fué el primer día de toros por las fiestas de san Juan de Dios, en la plaza de San Diego, que estaba muy hermosa y adornada con tres andanas de tablados en torno, sin el suelo; se jugaron á las once dos toros, á la tarde diez; asistió el virey y audiencia en sus tablados, en otro el arzobispo y cabildo eclesiástico, en otro la ciudad, en otro inmediato al del virey la religion de san Juan de Dios, que dió los dulces al virey: el arzobispo dió cuatro fuentes de ellos á los toreadores.

Controversia.—Acabados los toros, viniéndose ya todos, en la calle de San Francisco, como á las seis y media, reconociendo el conde de Santiago que venia detras el virey, hizo parar su coche, y pasando el virey le hizo la debida cortesía, á que correspondió S. E., y el mismo respeto tuvo al coche de las damas, y habiendo estas pasado, viniendo atras el coche de los pajes mandó el conde á su cochero que anduviese, y queriendo

ir delante del conde los pajes, mandaron al suyo que pasase aunque fuese por encima del otro, ó que saldrian y cortarían las horejas á las mulas del conde y á quien lo impidiese, sobre lo cual se trabaron ellos y el conde, y saliendo de los coches sacaron las espadas, y tambien los Flores que venian con el conde, y muchos que iban de los toros y otros empezaron á tirar piedras, é hirieron con espada en un brazo á D. Diego Flores; y reconocido el ruido por el virey que iba delante, envió la guarda, y el conde se fué por otra calle en su coche y lo mismo hicieron otros ya noche á las siete; y llegados á sus casas, juntó el virey los oidores y alcaldes de corte, y se determinó que el conde habia cometido desaeato al virey, porque yendo sus pajes en su compañía, debian preferir, y que por castigo debia sacar al conde desterrado á San Agustin de las Cuevas, para lo cual envió á pedir á los panaderos sus caballos en que fuesen los soldados: fué á las once de la noche el alcalde D. Alonso de Avella-fuertes á la casa del conde, y con buenas palabras le persuadió á que saliese para la parte referida, como lo hizo, habiéndole cercado la casa por órden del virey, por si se resistiese; y en interin que fué el alcalde, mandó el virey que los panaderos tuviesen sus caballos ensillados para lo que ordenase, y luego salió dicho alcalde con dicho conde llevándolo á la parte ya dicha, donde le han puesto á su costa veinticuatro guardas, á peso por dia cada una.

A D. Diego Flores, herido, se mandó salir á...

Martes 16, á las diez del dia fué el arzobispo á ver al virey y rogó que suspendiese el destierro de D. Diego Flores, é inclinándose á ello el virey, salió la vireina y lo estorbó; y así se volvió el arzobispo sin conseguir su ruego.

A las once, se jugaron toros y á la tarde: no valieron cosa.

Miércoles 17, por la tarde, entró una mulata á caballo, sentada como hombre, á la plaza á torear, y antes de entrar recogió algun dinero que le dieron, y no hizo cosa de provecho; hubo un toro encohetado.

Ha venido nueva de Guatemala de que el visitador D. Francisco de la Matriz ha causado muchos ruidos; y habiendo desterrado al presidente, salió medio huyendo, y ha venido á parar hácia Oajaca.

Lunes 22, fué el alcalde D. Alonso de Avella-fuertes á San Agustin de las Cuevas, á notificar al conde de Santiago destierro para Campeche por diez años.

Este dia ha habido toros y el siguiente.

Miércoles 24, hubo toros á las once; mató un toro á un negro.

Capítulo de los agustinos en Michoacan.—Ha habido noticia de que los agustinos de Michoacan celebraron capítulo en la villa de Charo, á 13 del corriente, y salió por provincial el padre Fr. Felipe de Figueroa.

Muerte.—Jueves 25, por la tarde, en una pul-

quería junto á San Pablo, habiendo estado jugando dos mestizes para pulque, sobre no querer el uno beber, lo mató el otro; y luego lo cogieron y llevaron á la cárcel.

Muerte.—Lunes 29, en la puente de Monzon junto á San Gerónimo, mataron á un sastre llamado.....Avellaneda.

Dicho dia, por la tarde, un muchacho de doce años, criado del señor provisor, se cayó de la azotea por correr tras un papelote; y siendo la altura de mas de cinco ó seis estados, no se lastimó.

Muerte.—Martes 30, á las nueve del dia, mató un soldado en los cuarteles á otro soldado, por haber entrado en su casa á encender un cigarro, por zelos de su mujer, que tiene mas de sesenta años, sobre que tuvieron palabras; y luego se fué á retraer á la Santísima Trinidad.

Muerte.—Dicho dia, por la tarde, en el rastro mataron á Diego Olvera Coyote.

Dicho dia, una mestiza con un alfanje le llevó medio brazo á un monacillo.

DICIEMBRE.

Muerte.—Sábado 4, amaneció muerto, sin que nadie lo viese, D. José de Yopez, tesorero de la Inquisicion, habiendo estado la noche precedente hasta muy tarde jugando á los trucos: murió intestado.

Casamiento.—Domingo 5, por la tarde, fué el desposorio de D. José de Lejalde y doña Juana

de Luna y Arellano, hija del mariscal de Castilla, en la casa de la susodicha; fué á darles las manos el señor arzobispo.

Gentil-hombre de China.—Este dia, á las ocho de la noche, se tocó plegaria por la nao de China, cuya nueva trajo el gentil-hombre D. Luis Sanchez de Tagle, que saltó en tierra en el puerto de Siguatanejo el dia 24 del pasado, habiendo salido de Filipinas á 26 de junio; y á 12 de agosto descubrieron una isla nueva, que le pusieron Santa Clara, por haber sido en su dia.

Martes 7, á mediodia, se votó la cátedra de instituta, y la sacó el Dr. D. Carlos Bermudes, con....votos.

Nao de China.—Miércoles 8, dia de la Purísima Concepcion, á mas de las siete y media de la noche, se repicó por haber venido la nueva de estar surta la nao de China nuestra Señora del Rosario en el puerto de Acapulco; general D. Domingo Ruiz de Tagle: que el señor arzobispo de Manila ha confirmado mas de noventa y siete mil personas, sin embargo de que los religiosos doctrineros no se han dejado visitar; que el dia 11 de setiembre del año pasado de 99 celebró suntuosas exequias por el señor obispo de la Puebla D. Manuel Fernandez de Santacruz.

Muerte.—Lunes 13, por la mañana, mató un mulato en el barrio del Cármen á un herrador que trabajaba junto á Santa Catarina Mártir.

Hoy ha habido toros, y se han de continuar hasta el miércoles.

Por este tiempo se acabaron los exámenes para los curatos del Sagrario, Santa Catarina Mártir, Jalatlaco, Cacalotenango, Tampamolón, Sultepec y Acapulco.

Pregonóse la ida de la flota para.....

Muerte.—En 20, murió el Lic. José Saenz, oficial que fué de la congregacion de San Pedro, á cuyo colegio dejó una futura de capellanías; fué clérigo muy retirado y puntual en el oficio divino: cantó segunda misa nueva en hacimiento de gracias de haber pasado cincuenta años que cantó la primera.

Domingo 26, comenzó á celebrarse en la Santísima Trinidad por su archicofradía el jubileo de mes, que ha omitido en los demas de este año, por la suspension general de indulgencias, fuera de Roma en año santo como este.

Viernes 31, por la tarde, el señor obispo de Guadiana D. Manuel de Escalante Colombres y Mendoza, hizo renuncia de la comisaría de cruzada, y luego entró en su lugar y tomó posesion el canónigo D. Antonio de Villaseñor, que tenia la futura.



AÑO DE 1701.

ENERO.

Sábado 1º, dia de la Circuncision, comenzó en la catedral el jubileo de cuarenta horas, que se omitió el año pasado por la suspension de indulgencias en año santo.

Alcaldes ordinarios.—Salieron este dia por alcaldes ordinarios D. Diego Velazquez de la Cadena y el conde de Peñalva D. Bernardino Meneses Monroy y Mendoza, ambos del hábito de Santiago.